
 
ACTA SESION DEL CONCEJO MUNICIPAL 

 
 

 
 

              En Temuco, a 13 de Julio de 2010, siendo las 15:35 
hrs. se da inicio a la sesión Ordinaria del Concejo Municipal, presidida 
por el Sr. Alcalde Sr. MIGUEL BECKER ALVEAR, con la presencia 
del Secretario Municipal, don JUAN ARANEDA NAVARRO, en su 
calidad de Ministro de Fe en las actuaciones municipales.  
 
ASISTENCIA   
SR. EDUARDO ABDALA A.       
SR. JUAN ACEITON V. 
SR. PEDRO DURAN S. 
SR. JAIME SALINAS M.  
SRA. GENOVEVA SEPULVEDA V. 
SRTA. ROMINA TUMA Z. 
SR. HUGO VIDAL M. 
SR. SERGIO ZUÑIGA I. 
 
T A B L A  
1.- ACTA ANTERIOR 
2.- CORRESPONDENCIA 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
5.- MATERIAS NUEVAS 
     - INFORME DE COMISIONES 
6.- AUDIENCIA  PUBLICA “ASOCIACION INDIGENA NEWEN LOF” 
7.- VARIOS 
 
 
1.- ACTA ANTERIOR 
   Se aprueba Acta de Sesión Ordinaria de fecha 06 de 
Julio de 2010, sin observaciones. 
 
2.- CORRESPONDENCIA                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                
                           No hay 
 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
    El Sr. ALCALDE da cuenta de las siguientes 
actividades realizadas entre el 06 y 12 de Julio: 
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 Entrega de vestuario de Invierno a alumnos de Escuelas Rurales 

en la Escuela Collimallin. 

 Reunión con los 160 alumnos de 4° medio de Liceos Municipales 
que asisten al Pre-universitario de la Universidad de La Frontera, 
financiada por el Municipio. 

 Participación Aniversario Portal Araucanía. 

 Lanzamiento Programa “24 horas con Carabineros” en conjunto 
con Coronel Hernando Hevia y Mayores de ambas Comisarías. 

 Inauguración Clínica Veterinaria Municipal, ubicada en Imperial 
N° 40. 

 Asistencia a obra “La Pérgola de las Flores” en el Teatro 
Municipal. 

 Ceremonia celebración Día del Periodista, organizada por el 
Colegio de Periodistas de la Región. 

 Audiencias Públicas 

 Participación en muestra “Retrospectiva Tecnológica de TVN”. 

 Muestra de Gimnasio de Mujeres en Gimnasio B. O’Higgins. 

 Participación en Juramento a la bandera en Plaza Teodoro 
Schmidt. 

 

4.- MATERIAS PENDIENTES 
   No hay 
 
5.- MATERIAS NUEVAS 
- INFORME DE COMISIONES 
 
COMISION FINANZAS                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

El  día  Lunes 12 de  Julio  de  2010, siendo las 11:30   
hrs. se reúne la Comisión Adm. y Finanzas, con la asistencia de los 
Concejales Srta. Romina Tuma, Sres. Eduardo Abdala, Juan Aceitón, 
Pedro Duran, Jaime Salinas, Sergio Zúñiga y Sra. Genoveva 
Sepúlveda, como Presidenta. 
 

  Participan de la reunión  el Director Jurídico, don 
Juan de Dios Fuentes; el Director de Administración y Finanzas, don 
Rolando Saavedra; el Director de Control, don Octavio Concha; el 
Director de los Servicios Incorporados, don Henry Ferrada; el Director 
de Educación, don Hugo Hernández; el Encargado de Presupuesto, 
don Patricio Márquez el funcionario de Administración, don Carlos 
Millar,  de Rentas y Patentes, Sra. Laura Barriga y la funcionaria de 
Salud, Sra. Mónica Sánchez. 
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   En la reunión de trabajo se analizaron las siguientes 
materias: 
 
1.- PATENTES DE ALCOHOLES 
   Hace la presentación la Jefe de Rentas y Patentes, la 
Sra. Laura Barriga. 
 

- Ficha Nº 33, solicitud de pre-aprobación de Cambio de Destino 
de propiedad ubicada en calle San Martín Nº 697, con el objeto 
de instalar un Cabaret, presentada por don MIGUEL ANGEL 
JARA ZAPATA. 

 
                 El local se encuentra en un sector comercial y el 
entorno más cercano no presenta inconvenientes para esta solicitud. 
 
             Se indica que el local fue infraccionado por la 
Dirección de Inspección por encontrarse sin patente municipal de 
Restaurante, sin embargo se agrega que posteriormente el Tercer 
Juzgado de Policía Local anulo dicha infracción por cuanto contaba 
con la patente pero no estaba en exhibición dicho documento. 
 
              Analizada la solicitud, no se presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal. 
 
   Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 
 

- Ficha Nº 34, solicitud de pre-aprobación de Patente de 
Restaurante Diurno y Nocturno, presentada por doña MARINA 
INES BRAVO UNZUETA, con domicilio comercial propuesto en 
calle Blanco Nº 1, acogiéndose a Microempresa Familiar. 

 
                   En el análisis de esta solicitud se consulta sobre la 
publicación de la Ordenanza de Alcoholes, que regula aquellas 
acogidas a Microempresa Familiar, informándose que está en proceso 
final esperando sea publicada el 1º de Agosto próximo. 

 
   El Concejal Sr. ZUÑIGA señala rechazar esta 
solicitud por cuanto el criterio respecto de estas solicitudes ya se 
resolvió en la Ordenanza, independiente que aún no se haya hecho su 
publicación. 
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   Ante consulta del Concejal Sr. DURAN sobre 
diferencia en que el propietario viva en la casa habitación donde 
funcionaría la Patente o en un Departamento interior, la Sra. Jefe de 
Rentas señala que la Ley no hace la distinción, porque solo se 
considera todo el rol de la propiedad.  En todo caso el Sr. Durán 
señala que rechazará esta solicitud. 
 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA también señala 
rechazar esta solicitud. 
   Por su parte el Concejal Sr. ACEITON es partidario 
de aprobarla, porque tiene información que el local lleva años 
funcionando allí y solo se trata del traspaso de la Patente. 
 
   Los Concejales Srta. TUMA y Sr. SALINAS 
manifiestan que aprobarán esta solicitud. 
 
   Habiéndose producido un empate en las opiniones, 
ya que el Concejal Sr. Abdala no se integraba hasta ese momento a la 
reunión, se acuerda resolver esta solicitud en Sala. 
 
   El Concejal Sr. ABDALA señala que en otras 
ocasiones se ha tenido una consideración especial para aquellos 
locales acogidos a la Microempresa Familiar, cuando hay 
antecedentes anteriores como sería la presentación de la solicitud y en 
este caso aprueba esta solicitud. 
 
   El Concejal Sr. ZUÑIGA señala que al parecer la 
Patente anterior no estaba acogida a Microempresa Familiar. 
 
   El Director de Adm. y Finanzas aclara que en sus 
inicios hubo un local de alcoholes con patente comercial y dado que 
no cumplía con la Ley de Construcciones y Urbanismo y no se podía 
renovar, el contribuyente se acogió a la Ley de Microempresa Familiar. 
  
   Sometida finalmente a consideración se pre-aprueba 
con los votos favorables de los Concejales Srta. Tuma, Sres. Salinas, 
Aceitón, Abdala, Vidal y  Sra. Sepúlveda. 
 
   Los Concejales Sres. Duran y Zúñiga expresaron su 
rechazo a esta solicitud. 
   En consecuencia se pre-aprueba. 
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RENOVACION DE PATENTES 
a) En la Comuna existen 1.059 Patentes de Alcoholes de acuerdo a la 
siguientes Tabla: 
 

PATENTES LIMITADAS   

LETRA DENOMINACION CANTIDAD 

A DEPOSITOS 180 

E CANTINAS 16 

F EXP.CERVEZAS Y SIDRAS 97 

H MINIMERCADO 102 

  Sub Total 395 

PATENTES  NO LIMITADAS   

Ba ANEXO HOTEL 3 

Ba HOTEL 18 

Bb 
CASA DE PENSION 
RESIDENCIAL 26 

C RESTAURANT DIURNO 275 

C RESTAURANT NOCTURNO 206 

Da CABARET 37 

G QUINTA DE RECREO 1 

Ia HOTEL DE TURISMO 3 

Id RESTAURANT DE TURISMO 2 

J ELAB.Y DIST.VINOS 8 

L AGENCIA DE VIÑAS 1 

M CLUBES SOCIALES 2 

Ñ 
SALONES DE TE O 
CAFETERIA 6 

O 
SALONES DE BAILE O 
DISCOTECAS 35 

P SUPERMERCADO 41 

  Sub Total 664 

  TOTAL 1059 

 
- De este total, cumplen con la totalidad de los requisitos 623 

patentes de alcoholes. 
- 154 Patentes cumplen también con los requisitos para su 

renovación, pero cuentan con partes cursados por Carabineros y 
Juzgados de Policía Local. 

- 4 Patentes cumplen con los requisitos pero cuentan con Informe 
negativo de las JJ.VV. 
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- 278 Patentes no cumplen con la totalidad de los requisitos para 

su renovación. 
 
En   el    análisis   efectuado,   se   acuerda   

finalmente proponer    la  aprobación de las 623 Patentes que 
cumplen con todos los requisitos y dejar las 436 restantes para su 
estudio posterior. 
 
   Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
 

- Ficha Nº 32, solicitud de pre-aprobación de traslado de Patente 
de Depósito de Bebidas Alcohólicas, de don OLEGARIO 
HUITRAQUEO CANIO, que se encuentra sin funcionamiento a 
calle Santiago Watt Nº 2140, Pueblo Nuevo. 

 
              La solicitud cuenta con informe negativo de la JJ.VV. 
Nº 24 Ñielol, ya que existen otros 4 locales de alcoholes en el sector. 
               Sin embargo el Informe de Seguridad Ciudadana 
señala que el entorno más cercano no manifiesta inconvenientes. 
 
                 La Comisión estima que Seguridad Ciudadana debe 
informar a futuro sobre la existencia o no de locales de alcoholes en el 
sector. 
   En el análisis de esta solicitud se acuerda que pase a 
Comisión Especial que integrarán los Concejales Sres. Abdala y 
Salinas para recabar mayores antecedentes para su resolución. 
 
PATENTE PENDIENTE 
   Se encuentra Pendiente la solicitud de Restaurante 
Diurno, Nocturno, Salón de Baile y Cabaret, presentada por don  
GUSTAVO ADOLFO BARDEHEL MELO, con domicilio comercial 
propuesto en Km. 2, camino Monte Verde, Loteo Los Manantiales. 
 
   La Sra. Laura Barriga informa que Carabineros de la 
Octava Comisaría, mediante oficio Nº 593, de 06.07.10, informó que 
personal de esa Unidad se constituyó en el lugar concluyendo que es 
de difícil acceso para su fiscalización por ser un sector rural, que tiene 
un camino de ripio y sin alumbrado público, y que no existe una 
construcción en el lugar que permita evaluar adecuadamente la 
factibilidad de un local de esas características. 
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   Sobre el tema, la Concejala Srta. TUMA señala que 
Carabineros siempre esperará que no se otorguen mas patentes por el 
tema de la fiscalización, agregando que en el lugar existía 
anteriormente un local semejante y no tiene inconvenientes en aprobar 
esta solicitud. 
   El Concejal Sr. SALINAS agrega, como antecedente, 
que al sector acuden muchos deportistas los fines de semana a 
practicar parapente o montanbike. 
 
   El Concejal Sr. ZUÑIGA estima compartir los criterios 
que tenía la anterior normativa legal respecto de los locales de 
alcoholes en sectores rurales, cuya actual norma dejó que los 
Municipios reglamentarán este tema mediante Ordenanza. 
 
   Finalmente se solicita mediante votación resolver 
esta solicitud, la que arroja el siguiente resultado: 
 
A FAVOR        RECHAZO 
CONCEJALA SRTA. TUMA   CONCEJAL SR. DURAN 
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA  CONCEJAL SR. SALINAS 
CONCEJAL SR. ACEITON   CONCEJAL SR. ABDALA 
       CONCEJAL SR. ZUÑIGA 
 

   En consecuencia  en Comisión se propone rechazar 
esta solicitud. 
 
 

   El Concejal Sr. ABDALA agrega que ha estado 
indagando alguna información entre los vecinos del sector y hay 
disposición de ellos para hacer una reunión y tomar una decisión mas 
concreta de la opinión conjunta de ellos. 
 
   Por ello propone que esta solicitud pase a Comisión 
Especial. 
   El Concejal Sr. DURAN señala que si así se dispone, 
también propone que se consulte al propietario mas antecedentes de 
lo que se instalará allí y las características del local. 
 
   Existiendo acuerdo, se dispone que esta solicitud 
pase a Comisión Especial, que integrarán los Concejales Sres. Durán 
y Vidal. 
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2.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 
PROPUESTA Nº 15, DE EDUCACION, POR M$ 400.000.-   Hace la 
presentación don Henry Ferrada. 
 
   Básicamente la propuesta tiene por finalidad 
reconocer mayores ingresos por M$ 400.000.- que se destinarán a 
suplementar gastos en la cuenta de Indemnizaciones a docentes de 
las Escuelas Las Quilas y San Antonio, Indemnizaciones por 
Jubilaciones, Combustibles, Lubricantes, Servicios Básicos, Incentivos 
por Asistencia Media y otras remuneraciones, principalmente por 
Licencias Médicas. 
 
   Se resalta en todo caso que los mayores ingresos 
ascienden a M$ 542.864.-, por lo que la diferencia se ha dejado para 
enfrentar eventualidades que pudieran surgir en el Sistema 
Educacional, cuya incorporación se espera hacer en el mes de 
Septiembre próximo. 
 
   Ante consulta sobre el resultado de la presentación a 
Contraloría respecto de perseguir la responsabilidad administrativa en 
el tema del cálculo por el pago de indemnizaciones de docentes, el Sr. 
Ferrada agrega que el Organismo Contralor mediante Oficio Nº 2103 
de 14.06.10, cuya copia entregó a cada Concejal, informa y concluye 
que no aparece comprometida la responsabilidad administrativa de 
funcionarios del Sistema en el tema, quedando superada esa 
situación. 
   El detalle de la propuesta es el siguiente: 
 

MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 15/2010     

     EN PRESUPUESTO 
DE INGRESOS (M$)     400.000 

A. AUMENTO 400.000   

05.03 De Otras Entidades Publicas   400.000 

  Subvencion de Escolaridad   400.000 

EN PRESUPUESTO 
DE GASTOS (M$)     400.000 

C. AUMENTO 400.000   

26.02 
Compensaciones por daños a 
Terceros   124.400 

  y o a la propiedad     

23.01 Indemnizaciones   87.300 

22.12 Otros Gastos en Bienes y Serv.   9.000 

22.02 Textiles Vestuario y Calzado   6.000 
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22.04 Materiales de Uso o Consumo   18.472 

22.09 Arriendos   14.000 

22.03 Combustibles y Lubricantes   3.000 

22.05 Consumos Básicos   8.328 

21.03 Otras Remuneraciones   129.500 

  Suplencias y Reemplazos   100.000 

  Indemnizaciones   6.000 

  Trabajos Extraordinarios   23.500 

 
   En consecuencia, con estas observaciones, se 
propone la aprobación formal de esta Modificación Presupuestaria. 
 
   El Concejal Sr. VIDAL solo desea dejar constancia 
que va a aprobar estos recursos, no obstante que cuando se discutió 
esta materia manifestó su rechazo y solo lamenta que una decisión de 
esta naturaleza signifique un monto de indemnización tan elevado 
para el Municipio, pero las acciones ya están ejecutadas, porque 
podrían haberse buscado a su juicio otras salidas, como el haberles 
dejado en el Sistema y buscar otras medidas para generar los ahorros 
que se proponían en esa oportunidad. 
 
    El Concejal Sr. ABDALA señala que en la sesión del 
13 de Noviembre manifestó sus reparos sobre el tema.  Igual 
planteamiento expresa el Concejal Sr. Aceitón. 
   Finalmente se somete a consideración del Concejo la 
propuesta de Modificación Presupuestaria N° 15 de Educación, 
aprobándose por unanimidad. 
 
PROPUESTA Nº 16, MUNICIPAL, POR M$ 280.010.-   Hace la 
presentación don Patricio Márquez. 
   La propuesta tiene por finalidad reconocer 
básicamente la estimación de mayores ingresos por M$ 280.000.- de 
la Subdere, para cancelar Desahucios e Indemnizaciones a 17 
funcionarios que se acogen a retiro voluntario. 
   Además, se disminuyen tres partidas para 
suplementar pequeños gastos para Gestión Deportiva por M$ 1.200.-, 
implementación e insumos para equipar vehículos adquiridos para 
Seguridad Ciudadana por M$ 719.- y otros Materiales y repuestos, 
principalmente para insumos del Programa Aguas Lluvias por M$ 
2.000.- 
   En el análisis de la propuesta se explica el 
procedimiento del pago de Indemnizaciones y Desahucios, en que una 
parte se financia con un Bono de Incentivo al Retiro otorgado por la 
Subdere y otro por el otorgamiento del equivalente a 11 meses del 
sueldo, otorgado por el Municipio, pero que se puede solicitar un 
anticipo del Fondo Común Municipal para estos efectos, lo que se 
propone también en esta oportunidad. 
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   El detalle integro de la Modificación Presupuestaria 
es el siguiente: 
 

MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 16/2010  

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$)  280.010 

A.  AUMENTO 280.010  

05.03.99                07,01,01 De otras entidades Públicas         280.010 

     

EN PRESUPUESTO DE GASTOS (M$)  280.010 

C.  AUMENTO 283.929  

22.04.002 04.05.02 Textos y otros materiales de enseñanza 1.200 

22.02.002 04.02.13 Vestuario, accesorios y prendas diversas 70 

22.02.003 04.02.13 Calzado  50 

22.04.001 04.02.13 Materiales y útiles quirúrgicos 10 

22.04.011 04.02.13 Repuestos y accesorios para vehículos 133 

22.04.014 04.02.13 Productos elaborados de cuero, caucho y plástico 110 

22.04.999 04.02.13 Otros  66 

23.01.004              07,01,01 Desahucios e indemnizaciones 280.010 

29.05.001 04.02.13 Máquinas y equipos de oficina 280 

22.04.999 14.02.09 Otros materiales, repuestos mantención 1.600 

22.04.11 14.02.10 Repuestos y accesorios para vehículos 400 

D.  DISMINUCION 3.919  

22.08.002.002 04.05.02 Serv. Vigilancia programas y actividades          1.200  

22.09.003.002 04.02.13 Vehículos programas y actividades             719  

22.04.999 14.02.09 Otros  2000 

 
   Concluido el análisis, junto con proponer la 
aprobación de esta Modificación Presupuestaria, se propone también 
autorizar a la Administración para utilizar el mecanismo del anticipo del 
F.C.M. para aplicar este beneficio. 
 
   Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
 
PROPUESTA Nº 10, DE SALUD, POR M$ 76.584.- Hace la 
presentación don Henry Ferrada. 
   La propuesta tiene por finalidad reconocer mayores 
ingresos efectivos, para ajuste de Bono Especial por M$ 58.000.- y 
otros Ingresos por M$ 4.000.- de Convenios por campos clínicos a 
Instituciones de Educación Superior de Salud, como asimismo una 
readecuación de Gastos en Personal por nombramiento del Director 
del Depto. de Salud. 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
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MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 10/2010 

PRESUPUESTO SALUD 

EN PRESUPUESTO DE 
INGRESOS (M$)     AUMENTO DISMINUCION 

A.   AUMENTO 62.500 0 

05.   
TRANSFERENCIAS 
CORRIENTES     

05.03.999   
DE OTRAS ENTIDADES 
PUBLICAS     

05.03.999 .001 TESORERIA GENERAL 58.500   

08.   
OTROS INGRESOS 
CORRIENTES     

08.99.999   OTROS 4.000   

EN PRESUPUESTO DE 
GASTOS (M$)     76.584 14.084 

C.   AUMENTO     

21   GASTOS EN PERSONAL 72.584   

21.01   PERSONAL  DE PLANTA   0 

21.01.005 .003.001 
BONO EXTRAORDINARIO 
ANUAL 36.500   

21.01.009 .007 

ASIG.ESPECIAL 
TRANSITORIA ART.45 
L.19.378 3.500   

21.02   PERSONAL A CONTRATA     

21.02.001 .001 SUELDOS BASE 8.584   

21.02.002 .002 
OTRAS COTIZACIONES 
PREVISIONALES 2.000   

21.02.005 .003.001 
BONO EXTRAORDINARIO 
ANUAL 22.000   

22   
BIENES Y SERVICIOS DE 
CONSUMO     

22.06.001   
MANTENIMIENTO Y REP. 
ADIFICACIONES 3.000   

29.07   
PROGRAMAS 
INFORMATICOS     

29.07.002   
SISTEMAS DE 
INFORMACION 1.000   

D.   DISMINUCION   14.084 

21.03.004   

REMUNERACIONES 
REGULADAS COD. 
TRABAJO   14.084 

 
   La propuesta no presenta observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 
 
   Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
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3.-  AVENIMIENTOS JUDICIALES 
   Hace la presentación el funcionario don Carlos Millar. 
 
   La Administración propone los siguientes 
Avenimientos Judiciales por Permisos de Circulación impagos, sobre 
los cuales el contribuyente que se indica propone pagar los Permisos 
de Circulación por los últimos 3 años a cambio de que le sea 
condonada las deudas del período previo, por prescripción. 
 
a) Solicitud presentada por la Sociedad José Raúl Flores e Hijos 
por los siguientes vehículos: 
 
- Camioneta Marca Nissan, modelo UD-21, año 1999, Placa única SU 
5074-6, del Registro Nacional de Vehículos Motorizados, propone 
pagar los permisos correspondientes a los años 2008-2009 y 2010, 
prescribiendo los deudas anteriores al 2007, inclusive. 
 
- Automóvil Marca Hyundai, modelo ATOS PRIME GL 1.0 año 2002, 
Placa única US 2998-8 del Registro Nacional de Vehículos 
Motorizados, propone pagar los años 2008-2009 y 2010, prescribiendo 
las deudas anterior al 2007, inclusive. 
 
   De conformidad a lo previsto en el artículo 2.521 del 
Código Civil, preescriben en el plazo de 3 años las acciones a favor o 
en contra de las Municipalidades, provenientes de toda clase de 
impuestos. 
   La propuesta no presenta observaciones y de 
acuerdo a lo señalado en el artículo 65, letra h) de la Ley Nº 18.695, se 
propone autorizar al Sr. Alcalde para llegar a un Avenimiento con la 
Sociedad José Raúl Flores e Hijos Ltda. para los efectos señalados 
precedentemente. 
 
   Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
 
4.- AUTORIZACION SUSCRIPCION DE CONTRATOS DE 
PROPUESTA DE EDUCACION 
   Hace la presentación don Henry Ferrada. 
   La Administración viene en solicitar la autorización 
para suscribir los contratos correspondientes, por las siguientes 
Propuestas Públicas del área de Educación: 
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a) Reparación del Taller de Estructuras Metálicas del Liceo 

Industrial Pedro Aguirre Cerda, con el oferente Juan Pizarro 
Yevenez, por la suma de $ 67.801.517.-, IVA incluido. 

 

b) Reparación de Patio Exterior y Fachada de la Escuela Estándar, 
con el oferente INGEPRO LTDA., por la suma de $ 47.296.468.-, 
IVA incluido. 

 
c) Reparación  de Fachada Sur  y  Poniente, de la Escuela Marcela   

           Paz,   con  el  oferente   INGEPRO   LTDA.,   por   la   suma  de    
         $ 43.602.182.-, IVA incluido. 
 
   En el análisis de estas tres propuestas, el Concejal 
Sr. ABDALA observa la relevancia del número de mano de obra 
ofrecido por los oferentes para la ejecución de los Proyectos, 
sugiriendo una especial fiscalización en el cumplimiento de este 
elemento, toda vez que influye tanto en la calidad de las obras como 
en el respeto y cumplimiento de las Bases, como factor dirimente de la 
licitación. 
   Con esta sugerencia, se propone la aprobación 
formal de estas propuestas. 
 
   Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
 
5.- COMPROMISO COSTOS DE OPERACIÓN Y MANTENCION 
   Hace la presentación el funcionario don Carlos Millar. 
 
   Se solicita al Concejo la autorización para asumir el 
compromiso de financiamiento de los Costos de Operación y 
Mantención de los siguientes Proyectos. 
 
a) Construcción Espacios Públicos y Paisajismo de Av. Javiera 
Carrera. 
 $   1.275.000.- MENSUAL 
 $ 15.300.000.- ANUAL 
 
b) Ampliación Av. Javiera Carrera 
 $      96.234.- MENSUAL 
 $ 1.154.809.- ANUAL 
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   Respecto del tema, la Concejala Sra. SEPULVEDA 
señala que hay un reclamo de vecinos del sector por eventual 
ocupación de parte de sus sitios para áreas verdes y mientras ello no 
se aclare no está en condiciones de aprobar esta solicitud. 
 
   La Concejala Srta. TUMA agrega que los vecinos 
hicieron la presentación a la Dirección de Obras, que reconoció algún 
error en este tema, por lo que se verificaría en terreno el problema 
denunciado para corregirlo. 
 
   Por ello se acuerda que la Administración presente 
antes de la sesión un informe sobre el tema para mejor resolver esta 
propuesta. 
   Sobre el tema, el Director de Planificación don Pablo 
Sánchez señala que para la ejecución de este Proyecto que tiene 2 
etapas, se hizo participación ciudadana en todos los sectores.  Se 
envió también un documento a cada vecino señalándoles que debían 
correr los cercos mal emplazados. 
 
   Se les informó también que se iba a analizar caso a 
caso, con la escritura y de acuerdo a cómo estaban aprobados en la 
Dirección de Obras, agregando que todos están de acuerdo en 
conversar. 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA señala que presentó 
un caso en que demostraba que sus medidas estaban correctas, y el 
error era en el área verde. 
   El Sr. Sánchez expresa que es factible, por eso se 
analizará cada caso en particular, con toda la documentación, para 
corregir errores. 
 
   El Administrador Municipal Sr. Nuñez expresa que lo 
primera es tener claridad en los títulos de dominio, agregando que fue 
un error del Municipio el envío de una nota, que generalizó alarma a 
los vecinos, pero después se aclaró y bajó la presión a los problemas. 
 
   El Concejal Sr. VIDAL señala que recorrió estas 
obras la semana pasada, destacando el avance permanente de las 
mismas, opinando que es un proyecto necesario para la ciudad y que 
la congestión vehicular en el sector es evidente y en ese sentido 
entrega su respaldo a un proyecto de esta naturaleza y lo que 
significaría para facilitar el desplazamiento norte-sur de la ciudad. 
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   El Sr. Nuñez comparte la opinión que este será el 
más importante proyecto de conectividad norte-sur porque se pretende 
llegar en los próximos años Av. Recabarren y la parte más sencilla y 
simple es ésta, porque los antejardines son un Bien Nacional de Uso 
Público, pero en las próximas etapas se deberá expropiar terrenos. 
 
   Finalmente se somete a consideración del Concejo la 
propuesta de asumir el compromiso de aporte municipal para los 
Costos de Operación y Mantención de los Proyectos señalados, 
aprobándose por unanimidad, 
 
6.- CONTRATACION DEL SERVICIO DE MANTENCIÓN AREAS 
VERDES 
   Hace la presentación don Carlos Millar.  La 
Administración llamó a licitación Pública la “Contratación del Servicio 
de Mantención, Conservación, Renovación y Riego de Areas Verdes 
de la Comuna”, presentándose 8 oferentes, de los cuales 5 cumplieron 
con todas las exigencias de las Bases.  La propuesta considera 
607.339.- m2 y por un período de 5 años, sin renovación. 
   Los criterios de evaluación fueron un 75% a la oferta 
económica, un 10% a la experiencia y 15% al número de personal. 
 
   La Comisión Evaluadora propuso adjudicar la 
propuesta al oferente “Áreas Verdes y Paisajismo HMP S.A. por su 
oferta de 2.459 UF mensual, IVA incluido, por ser conveniente a los 
intereses municipales. 
 
   El Sr. ALCALDE hizo suya la propuesta y por este 
acto viene en proponer y someter a la aprobación del Concejo la 
autorización del contrato de la referida Propuesta Pública con el 
oferente “Áreas Verdes y Paisajismo HMP S.A.” por los valores y 
términos señalados. 
 
   En el análisis de esta propuesta el Concejal Sr. 
ABDALA estima prudente que cuando un contrato excede del período 
de una Administración, el Concejo conozca no sólo la etapa de la 
Adjudicación y autorización del contrato sino los antecedentes del 
llamado a Propuesta.  También reitera la sugerencia de verificar el que 
se mantenga el numero ofrecido en la mano de obra, que es el factor 
esencial en algunos casos para adjudicar las propuestas. 
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   El Concejal Sr. ZUÑIGA solicita en este caso conocer 
el antecedente relacionado con el representante legal de la Empresa 
previamente, por lo que se pronunciará en Sala sobre su decisión en 
esta propuesta. 
   Con estas observaciones, se acuerda resolver esta 
propuesta en Sala, previa entrega de los antecedentes planteados. 
 
   Concluida la lectura del Acta, el Administrador 
Municipal Sr. Nuñez señala que Administración retira esta propuesta 
por las razones que pasa a explicar. 
 
   A partir de la observación que hizo el Concejal Sr. 
Zúñiga y otra de Oficio de algunos particulares que hicieron llegar al 
Municipio antecedentes, donde aparece la Empresa que se estaría 
adjudicando el contrato que tiene alrededor de 150 protestos de 
cheques, juicios laborales, demanda del Fisco por falsificación de 
Facturas, etc., lo que se evaluará en Comisión y presentará 
posteriormente al Concejo una decisión respecto de esta Propuesta 
Pública. 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA agrega que la 
Comisión acordó resolver el punto en Sala, por lo tanto no había 
acuerdo de aprobar o rechazar. 
   En consecuencia, se retira este punto de la Tabla. 
 
7.- DONACION DE VEHICULOS 
   Hace la presentación el abogado don Juan de Dios 
Fuentes. 
   La Administración solicita al Concejo Municipal 
autorización para proceder a donar los siguientes bienes muebles, en 
virtud de lo señalado en el artículo 65 letra e) de la Ley Nº 18.695, 
Orgánica Constitucional de Municipalidades: 
 

- Minibus, marca Hyundai, modelo H-1, año 2006, placa WS-9119, 
color beige a la Corporación Municipal de Temuco. 

 
- Camión, marca Mercedes Benz, modelo L-1515, año 1981, placa 

GU-7749, color blanco al Municipio de Melipeuco. 
 
- Station Wagon, marca Suzuki, modelo Siderick SE-416, año 

1999, placa SY-1738-6, color verde, al Municipio de Chol-Chol. 
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           La propuesta no presenta observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

 
   Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
 
8.- PROYECTOS FONDEVE 
   La Presidenta de la Comisión Fondeve Concejala 
Sra. SEPULVEDA informa finalmente que se llegó al término del 
trabajo de la Comisión Fondeve y salvo algunos pequeños ajustes que 
quedan por hacer, se cuenta con la siguiente información: 
 

a) PROYECTOS DE ADULTO MAYOR 
- Recepcionados  52 
- Fuera de Bases  4 
- Aprobados  48 
  Con un total de $ 51.109.751.- 

 
b) PROYECTOS GENERALES 

- Recepcionados  283 
- Fuera de Bases   48 
- Sin observaciones 235 
- Proyectos Adjudicados 138 
  Con un total de $ 138.890.249.- 

 
   Agrega que participó en el estudio la Sra. Edith 
Valdebenito, de la JJ.VV. Rieles del Sur, de Labranza. 
 
   Destaca el trabajo eficiente de las funcionarias de la 
Dideco, Sra. Nancy Váldes y Gloria Aguayo, que merecen una 
felicitación por esta función que efectuaban por primera vez. 
 
   En todo caso el detalle por áreas y las cifras oficiales 
se entregarán en las planillas que se entregarán posteriormente a los 
Sres. Concejales. 
 
       Sometida la propuesta a consideración del Concejo 
se aprueba por unanimidad la asignación de $ 190.000.000.- para 
atender 48 proyectos de Adultos Mayores y 138 proyectos de 
Organizaciones Territoriales y Funcionales que postularon al Fondeve 
2010, cuyo detalle se anexa al original del Acta. 
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9.- VARIOS 
   La Presidenta de la Comisión, Sra. SEPULVEDA, 
expresa que a contar de la próxima reunión de Comisión la citación se 
hará con la Tabla de los temas que lleguen hasta el día Jueves, no 
aceptándose materias a última hora como ha ocurrido regularmente, lo 
que no permite un estudio acabado de los antecedentes. 
 
   La reunión de trabajo concluyó a los 13:25 hrs. 
 
- SUBVENCIONES 
 
MODIFICACION DESTINO SUBVENCION 
   Hace la presentación directamente el funcionario don 
Carlos Millar. 
   El Municipio otorgó una Subvención al Ballet 
Folclórico Corraleros de Labranza por M$ 1.500.-, para financiar el 
traslado de delegaciones a una actividad cultural el día Domingo 25 de 
Julio. 
   Considerando que los Municipios financiaron este 
gasto a sus delegaciones, solicitan autorización para modificar el 
destino especifico de la Subvención, quedando como sigue: 
 

- AMPLIFICACION       $    385.000.- 
- DIFUSION (Afiches-Pendón)             60.000.- 
- DIPLOMAS Y MARCOS            416.000.- 
- PREMIOS (Lápices)               60.000.- 
- COLACIONES              579.000.- 

TOTAL     $ 1.500.000.- 
 
   La propuesta no presenta observaciones 
proponiéndose su aprobación formal. 
 
NUEVA PROPUESTA 
   Se propone otorgar una Subvención por M$ 2.500.- al 
Centro de Promoción Sociocultural, Educacional, Recreativo y 
Deportivo Manuel Bustos, para reparar oficinas, baños, trabajos 
eléctricos, de gasfitería, protecciones metálicas y habilitar un espacio 
cultural y recreativo para trabajadores y agrupaciones sociales. 
   El Concejal Sr. ACEITON sugiere aprobar esta 
solicitud por la necesidad que tiene la Organización de iniciar a la 
brevedad estos trabajos reparatorios. 
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   Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
 
 
6.- AUDIENCIA PUBLICA “ASOCIACION INDIGENA NEWEN LOF” 
 
   Hace la presentación el Presidente de la Asociación 
Newen Lof don Sergio Curihual, quien señala representar a 33 
Comunidades de la Comuna y que nacieron bajo el alero de la Conadi. 
 
   Agradece en primer término la apertura que han 
tenido con el Municipio, para conversar la problemática del mundo 
mapuche desde esa perspectiva y no desde una oficina. 
 
   Agrega que firmaron un Convenio con el Municipio el 
2009 para hacerse cargo de la implementación de 45 Sedes Sociales, 
con aportes de zinc y áridos.   Existen alrededor de 25 ya terminadas. 
 
   También firmaron un Convenio con la UFRO para el 
área digital e inauguraron hace una semana un Centro Computacional. 
También en Convenio con el Instituto Indígena de la UFRO, sobre 
capacitación para el mundo rural en la generación de proyectos. 
 
   Destaca la colaboración del Director de Dideco y del 
Administrador Municipal y la materialización de un proyecto y la 
habilitación de 12 tranques en una primera etapa. 
 
   Estima que en el tema del agua el Gobierno Regional 
debe sumarse al Municipio para enfrentar el problema del déficit 
existente en el campo. 
 
   Plantea la conveniencia que el Concejo pudiera 
sesionar en una Sede de alguna Comunidad Indígena  para conocer 
en terreno la problemática del campo. 
 
   Junto con reconocer la colaboración del Municipio en 
algunas áreas, reconoce también que falta mucho que hacer con 
Educación y Salud, como es el fortalecimiento del Centro de Salud de 
Boyeco, con la participación de todos. 
 
 



 20 

 
   Seguidamente presenta al Sr. Magno Millapan, Pdte. 
de la Comunidad Huete Rucan, que representa a más de 1.000 
familiar que pertenecen ahora al radio urbano pero por falta de 
información, están enfrentados al problema de la postulación de los 
Subsidios Rurales, pero como son urbanos no pueden postular a los 
Subsidios Urbanos por no contar con urbanización. 
 
   No tienen agua potable y hay un proyecto que no ha 
avanzado y desconocen las razones.  Reconoce también la 
colaboración de la Dideco en los problemas que han presentado las 
1.000 familias que tienen el carácter de irregular. 
 
   El límite urbano hay que asumirlo, pero se deben 
buscar soluciones para el problema que les afecta por esta nueva 
calidad que tienen.  Agrega que en la Comunidad hay 23 loteos 
irregulares sin contar 190 familias de Comuneros.  Tampoco cuentan 
con alumbrado Público siendo urbanos. 
 
   Concluye reiterando la preocupación de todas las 
Comunidades respecto al problema que tienen como urbanos, pero 
que no pueden en la práctica postular a ningún beneficio, siendo 
necesario que las autoridades estudien una solución para estas 
Comunidades Indígenas. 
 
   Finalmente toma la palabra la Sra. Mónica Pozas 
quien señala agradecer al Municipio la colaboración por el transporte 
que se asignó para el sector, el arreglo del camino y puente en mal 
estado, la posibilidad de participar en el Programa  de Vivienda y en la 
entrega de agua para el sector. 
 
   El Sr. Nuñez informa que se está gestionando una 
cotización en la Compañía Gral. de Electricidad para la postación del 
Alumbrado Público. 
 
   Ante consulta del Concejal Sr. ABDALA, el Sr. Nuñez 
agrega que el Programa de Tranques está focalizado en toda la 
Comuna y por ahora se han hecho 9, esperando habilitar otros a futuro 
si resulta este trabajo. 
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   El Sr. Millapan reitera la invitación a los Sres. 
Concejales de conocer la problemática del campo, especialmente el 
tema del agua, concluyendo ésta Audiencia. 
 
7.- VARIOS 
DEPORTES 
   El Concejal Sr. SALINAS señala que años atrás 
existía una Asociación de Atletismo y hoy sólo hay algunos Clubes, 
siendo  necesario apoyar esta actividad deportiva y para estos efectos 
sugiere que el Municipio incluya el atletismo en el Programa de 
Deportes, como también se incorpore y apoye en las actividades 
deportivas de los Colegios Municipales. 
 
   También sugiere apoyar al Box, mediante la entrega 
de un espacio para el desarrollo y práctica de ésta actividad, que 
pudiera ser en una casa interior contigua al Gimnasio de calle San 
Martín, que se readecuaría para esos efectos. 
 
MAQUINAS DE DESTREZA 
   El Concejal Sr. DURAN consulta sobre la factibilidad 
de una Ordenanza local para normar el tema de las Máquinas de 
habilidad y destreza. 
   Sobre el punto, el abogado Sr. Fuentes señala que 
en una próxima reunión de Comisión se presentará una propuesta de 
Ordenanza sobre esta materia. 
 
   El Jefe de Gabinete Sr. Castro, agrega que hoy se 
reunió con la Agrupación de Dueños de éstas Máquinas de la 
Comuna, para solicitar alguna reglamentación por parte del Municipio.  
Plantearon varias propuestas entre otras un horario de funcionamiento 
entre las 10:00 y 21:00 hrs., agregando que tienen muy buena 
disposición para normar el funcionamiento de esta actividad. 
 
ACCESO EDIFICIO MUNICIPAL 
   El Concejal Sr. DURAN señala que este tema lo ha 
planteado con anterioridad y nuevamente lo presenta, por el accidente 
que tuvieron 2 persona al caer en la escalera de acceso del Edificio 
Municipal de calle Prat. 
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   Agrega que muchas personas ancianas o 
discapacitadas deben subir a las oficinas municipales sólo para un 
trámite menor, planteando la conveniencia de instalar una Oficina de 
Informaciones en el acceso del Edificio, de manera que estas 
personas eviten el peligro que significa subir por la escala mecánica o 
un funcionario que baje a atender los trámites que correspondan. 
 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA señala que en 
Impuestos Internos hay un funcionario que atiende a las personas que 
no pueden subir y avisa al funcionario que corresponda para que 
atienda el requerimiento. 
   El Sr. ALCALDE señala que se estudiará una 
alternativa de solución a este planteamiento. 
 
BANDEJON 7 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA presenta la solicitud 
de locatarios del Bandejon 7 de la Feria Pinto, en orden a habilitar de 
agua potable dicho Bandejon. 
 
   El Director de DIDECO señala que los locatarios 
postularon a un proyecto y muy pronto tendrán novedades en este 
tema, pero si existe el punto se puede instalar una llave, por lo que se 
verá en terreno esa solución. 
 
LUSTRABOTAS 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA reitera su solicitud 
planteada anteriormente, respecto de reparar los Carros de 
Lustrabotas. 
   El Administrador Municipal señala que se ha buscado 
el Comodato donde se hizo entrega de está implementación pero no 
aparece, por lo que se preparará un documento en ese sentido y se 
aprovechará de arreglar estos carros. 
 
PERGOLA DE LAS FLORES 
   El Concejal Sr. ZUÑIGA destaca el trabajo a su juicio 
impecable de los funcionarios de la Corporación Cultural y Teatro 
Municipal en la presentación de las 3 funciones de la Pérgola de las 
Flores, donde los artistas invitados se llevaron una muy buena imagen 
de la ciudad y de este montaje, destacando también a todos los 
funcionarios que de alguna u otra manera tuvieron una participación 
para que ésta actividad resultará exitosa. 
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   Agrega que a futuro se podría generar un elenco local 
para realizar otras funciones, porque aún hay muchos espectadores 
que deben presenciar esta obra nacional. 
 
JJ.VV. LOS RISCOS 
   El Concejal Sr. VIDAL señala que recibió copia de 
una denuncia enviada al Alcalde por la JJ.VV. Los Riscos 3 sobre 
basura en un sitio eriazo. 
 
   Sobre el tema el Director de Inspección don Dennis 
Searle entrega antecedentes de las acciones que la Unidad a su cargo 
ha realizado respecto de esta denuncia, y que en estos momentos ya 
se contactó con el denunciante para solicitarle más precisión de los 
antecedentes para atender la solicitud. 
 
   El Director de Aseo Sr. Bahamondes agrega que 
personal de Aseo concurrió al sector y procedió a limpiar el terreno. 
 
AVENIDA ITALIA 
   El Concejal Sr. VIDAL presenta la solicitud de vecinos 
de Av. Italia para que se agilice la priorización para pavimentar esta 
Avenida. 
 
SECTOR 5 LAURELES-TROMEN 
   El Concejal Sr. VIDAL señala que se reunió con 
vecinos del sector 5 Laureles-Tromen, quienes están preocupados por 
un proyecto de Agua Potable cuyo materialización se ha dilatados por 
algunas observaciones, solicitando prioridad en dar respuesta a dichas 
observaciones, de manera de obtener pronto el financiamiento de este 
Proyecto para éste importante sector rural de la Comuna. 
 
DONACION LITERAS 
   El Concejal Sr. ABDALA señala que recibió copia de 
una solicitud de la Corporación Iglesia de Dios, por literas dadas de 
baja de Establecimiento Educacionales. 
 
   El Sr. ALCALDE dispone que el Director de los 
Servicios Incorporados proceda a cursar esta petición. 
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CALLES DETERIORADAS 
   El Concejal Sr. ACEITON solicita que la Unidad que 
corresponda estudie la factibilidad de reparar la calle Uruguay entre 
O’Higgins y San Martin, al menos con ripio, porque presenta un serio 
peligro para el tránsito vehicular. 
 

SINTESIS DE ACUERDOS Y SOLICITUDES 
 
1.- Se pre-aprueban las siguientes solicitudes Patentes de Alcoholes: 
- Cambio de Destino de propiedad de calle San Martin N° 695, 
presentada por don Miguel Ángel Jara Zapata. 
- Restaurante Diurno y Nocturno, presentada por doña Marina Bravo 
Unzueta, con domicilio comercial en Blanco N° 1. 
 
2.- Se aprueba la renovación de 623 Patentes de Alcoholes que dieron 
cumplimiento a todos los requisitos legales. 
 
3.- Se dejan pendientes, para informe de Comisión Especial, las 
solicitudes de Patentes de Alcoholes presentada por don Olegario 
Huitraqueo y Gustavo Bardehel Melo. 
 
4.- Se aprueban las siguientes Modificaciones Presupuestarias: 
- N° 15, de Educación, por M$ 400.000.- 
- N° 16, Municipal, por M$ 280.000.- 
- N° 10, Salud, por M$ 76.584.- 
5.- Se autoriza un Avenimiento Judicial con el contribuyente Soc. José 
Raúl Flores e Hijos para el pago de Permisos de Circulación 
adeudados. 
 
6.- Se autoriza suscripción de contratos de las siguientes Propuestas: 
- Reparación de Taller de Estructuras Metálicas del Liceo Industrial 
P.A.C., con el oferente Juan Pizarro Y. 
- Reparación Patio Exterior y Fachada Escuela Estandar, con el 
oferente INGEPRO LTDA. 
- Reparación Fachada Sur y Poniente de la Escuela Marcela Paz, con 
el oferente INGEPRO LTDA.  
 
7.- Se aprueban los costos de Operación y Mantención de los 
Proyectos de Construcción de Espacios Públicos y Ampliación de Av. 
Javiera Carrera. 
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8.- Se aprueba el XV Concurso Fondeve 2010, con la asignación de $ 
190.000.000.- para financiar 48 proyectos de Adultos Mayores y 138 
Proyectos de Organizaciones Territoriales y Funcionales. 
 
9.- Se aprueba modificación del destino especifico de Subvención 
otorgada al Ballet Folclórico Corraleros de Labranza. 
 
10.- Se aprueba Subvención a Centro de Promoción Socio Cultural, 
Educacional, Recreativo y Deportivo Manuel Bustos. 
 
11.- El Concejal Sr. Salinas sugiere incorporar el atletismo al Programa 
de Deportes Comunal y habilitar espacio para la práctica del Box en 
Gimnasio Municipal. 
 
12.- El Concejal Sr. Durán plantea normar mediante Ordenanza el 
funcionamiento de Máquinas de Habilidad y Destreza.  Sugiere 
también estudiar la factibilidad de una Oficina de Informaciones en el 
acceso del Edificio Municipal de calle Prat para atender a ancianos y 
discapacitados. 
 
13.- La Concejala Sra. Sepúlveda solicita se estudie instalación de 
Agua Potable en Bandejon 7 Feria Pinto y reitera reparación de Carros 
de Lustrabotas. 
 
14.- El Concejal Sr. Zúñiga sugiere se estudie generar un elenco local 
para futuras presentaciones de la Pérgola de las Flores. 
 
15.- El Concejal Sr. Vidal presenta inquietud de vecinos de JJ.VV. Los 
Riscos sobre basura en el sitio y dar priorización a pavimentar de Av. 
Italia.  También plantea dar respuesta a observaciones al proyecto de 
agua potable de Sector 5 Laureles-Tromen. 
 
16.- El Concejal Sr. Abdala presenta solicitud de literas presentada por 
la Iglesia de Dios. 
 
17.- El Concejal Sr. Aceitón solicita se considere reparación de calle 
Uruguay, entre San Martin y O’Higgins. 
 
   Siendo las 17:05 hrs. se levanta la sesión. 
 
DAT/jso. 


